
Стенограмма 

очередного пятьдесят второго заседания 

Думы Ставропольского края шестого созыва 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

24 сентября 2020 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

Председательствующий. Коллеги! Добрый день, уважаемые депутаты, 

уважаемые приглашенные! 

В рамках единого дня голосования 13 сентября состоялись дополнитель-

ные выборы депутата Думы Ставропольского края шестого созыва по одноман-

датному округу № 2. Вы все помните, это Александровский и Благодарненский 

районы. 

Постановлением избирательной комиссии Ставропольского края от  

16 сентября текущего года № 138/1149-6 установлено, что депутатом Думы 

Ставропольского края шестого созыва по одномандатному округу № 2 избран 

Дорошенко Владимир Александрович. 

Постановлением окружной избирательной комиссии по одномандатному 

округу № 2 № 175/744 Дорошенко Владимир Александрович 18 сентября заре-

гистрирован депутатом Думы Ставропольского края. 

Коллеги, разрешите поздравить нашего нового коллегу, пожелать Влади-

миру Александровичу плодотворной работы в Думе и вручить ему удостовере-

ние и нагрудный знак депутата Думы Ставропольского края. (Аплодисменты, 

вручение удостоверения и нагрудного знака депутата.) 

 

Голос из зала. Работаем? Продолжаем. 

 

Председательствующий. Коллеги, таким образом, на сегодняшний день 

в составе Думы Ставропольского края шестого созыва у нас 50 депутатов. 

На сегодняшнем заседании присутствуют 38 депутатов. 

Пятьдесят второе заседание является правомочным и объявляется откры-

тым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо! 

Коллеги, на сегодняшнее заседание приглашены: Ушаков Сергей Дмитри-

евич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата 
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полномочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-

Кавказском федеральном округе, Боков Константин Иванович – председатель 

Ставропольского краевого суда, Лоренц Александр Александрович – прокурор 

Ставропольского края, Хомутов Владимир Анатольевич – заместитель начальни-

ка Главного управления Министерства внутренних дел Российской Федерации 

по Ставропольскому краю, Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель 

председателя Правительства Ставропольского края – министр финансов Став-

ропольского края, Гультяев Сергей Викторович – начальник Главного управле-

ния Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, 

Демьянов Евгений Викторович – председатель избирательной комиссии Став-

ропольского края, Горло Сергей Алексеевич – исполняющий обязанности пред-

седателя Контрольно-счетной палаты Ставропольского края, Пустоселов Сер-

гей Романович – представитель Губернатора Ставропольского края, Правитель-

ства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, руководители крае-

вых органов исполнительной власти Ставропольского края. 

Уважаемые коллеги! Я рад приветствовать вас всех на очередном заседа-

нии Думы Ставропольского края. Сегодняшнее заседание – первое в новом 

парламентском сезоне. Осенняя сессия для нас стартовала еще в начале сентяб-

ря. За это время депутаты на рабочих совещаниях и заседаниях комитетов об-

судили массу актуальных вопросов социальной, экономической и финансовой 

сферы.  

Прежде чем приступить к работе, я хотел бы коротко коснуться итогов 

прошедшего парламентского сезона. Весенняя сессия краевой Думы была бес-

прецедентна как по формату проведения, так и по количеству принятых реше-

ний. Вместо запланированных семи заседаний мы провели 11. Вместо плано-

вых 54 законов приняли 95. Это было обусловлено необходимостью в сложных 

условиях пандемии оперативно обеспечить меры поддержки жителям Ставро-

польского края и экономике нашего региона.  

Новый парламентский сезон также потребует от депутатского корпуса 

напряженной и сосредоточенной работы. К сегодняшнему дню на рассмотре-

нии у нас в Думе находятся порядка 40 законопроектов (в том числе 10, кото-

рые рассматриваются сегодня).  

Уверен, что до конца года будут вноситься законопроекты сверх про-

граммы. Все мы это прекрасно с вами понимаем. Мы должны быть готовы опе-

ративно и качественно проработать каждый законопроект.  

Главными направлениями работы в предстоящей осенней сессии станут: 

обновление регионального законодательства в связи с принятием конституци-

онных поправок, контроль за реализацией исполнения законов. Мы должны 

оценить эффективность уже принятых нами законопроектов, и эту работу депу-

таты уже начали.  

Нам предстоит рассмотреть налоговый блок вопросов. И, конечно же, 

ключевым направлением станет работа над бюджетом на 2021 и плановые  

2022 и 2023 года. Нам нужно оформить документ, который будет отвечать тре-
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бованиям времени и ситуации, чтобы край выполнил все социальные обяза-

тельства и сохранил положительную динамику экономики.  

Будет продолжена работа по реализации в крае национальных проектов, 

как в рамках бюджетного процесса и принятия отдельных законодательных 

решений, так и в рамках мониторинга реализации проектов. 

Коллеги, 13 сентября в крае прошли выборы. Жители 21 муниципалитета 

выбрали депутатов в представительные органы. По избирательному округу № 2 

состоялись выборы, и мы сегодня вручили удостоверение нашему новому кол-

леге. 

Я хотел бы выразить слова благодарности всем избирательным и наблю-

дательным комиссиям Ставропольского края за высокий уровень организации 

выборов. Евгений Викторович, спасибо большое Вашим коллегам на местах. 

Прежде чем начать работу, хотел бы выполнить приятную миссию и вру-

чить награды нашим коллегам. 

За заслуги в становлении и развитии законодательства Ставропольского 

края депутат Думы Ставропольского края Чурсинов Сергей Константинович 

награжден медалью "За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском 

крае". 

Коллеги, позвольте мне вручить медаль Сергею Константиновичу и по-

желать дальнейших успехов. (Аплодисменты, вручение медали.) 

 

Чурсинов С.К. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги! Огромное спасибо за доверие. Служу Ставропольскому краю! (Аплодис-

менты.) 

 

Судавцов Д.Н. За заслуги в развитии законодательства Ставропольского 

края депутат Думы Ставропольского края Отамас Виктор Сергеевич награжден 

Почетной грамотой Думы Ставропольского края. (Вручение Почетной грамо-

ты, аплодисменты.)  

 

Отамас В.С. (Не слышно). (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Коллеги, продолжаем нашу работу.  

Вношу предложение избрать секретариат в составе депутатов Айтова Ди-

ониса Фотича и депутата Торосяна Аркадия Георгиевича. Коллеги, нет самоот-

водов или отводов? Нет возражений? 

Если нет замечаний по персональному составу, ставлю на голосование. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания депутатов Айтова Дио-

ниса Фотича и Торосяна Аркадия Георгиевича, прошу проголосовать.  

Голосуем кнопочкой по старой доброй схеме. За – 36, против – 0, воз-

держался – 1.  

Коллеги, решение принято. Прошу секретариат занять свои рабочие ме-

ста. Не забывайте карточки для голосования, пожалуйста. 
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Коллеги, у вас имеется проект повестки дня. Есть предложение принять 

данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений у депутатов? 

Кто за то, чтобы принять, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет. 

Коллеги, какие будут замечания и предложения по указанным в проекте 

повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении в про-

ект повестки дня вопросов?  

Валентина Николаевна, пожалуйста. Микрофончик. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые колле-

ги и присутствующие! 

Губернатором Ставропольского края Владимиром Владимировичем Вла-

димировым внесен проект закона № 536-6 "О величине прожиточного миниму-

ма пенсионера в Ставропольском крае на 2021 год" для рассмотрения в перво-

очередном порядке на сентябрьском заседании Думы. 

Законопроект рассмотрен на заседании комитета, принято решение вне-

сти его на заседание Думы. В связи с этим предлагаю включить его дополни-

тельным в повестку сегодняшнего заседания. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 536-6 "О величине прожиточного минимума пен-

сионера в Ставропольском крае на 2021 год", прошу проголосовать. За – 38, 

против и воздержавшихся нет. Решение принято. 

Коллеги, будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки 

дня? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом, прошу проголосовать. 

За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, решение в принципе принято большинством. Не забывайте го-

лосовать. 

Коллеги, нам необходимо с вами утвердить порядок ведения заседания. 

Наш регламент предлагается следующий: для докладов – до 10 минут, содокла-

ды, заключения – до пяти минут, для выступления в прениях – до трех минут, 

для повторных выступлений в прениях, по порядку ведения заседания, мотивам 

голосования, для справок, вопросов – до двух минуты. Первый перерыв сделать 

через два часа работы на 30 минут, последующие перерывы сделать через каж-

дые полтора часа работы на 15 минут. Будут ли замечания по регламенту?  

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания, прошу 

проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Секретариат прошу следить за соблюдением утвержденного регламента. 

Часы есть у вас? Отлично, спасибо. 

Коллеги, переходим непосредственно к рассмотрению повестки дня. 
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Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово председателю комитета, Тереховой Светлане Алексеевне. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Представленные председателем Ставропольского краевого суда Боковым 

Константином Ивановичем кандидатуры в соответствии с установленным по-

рядком были рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 1 Крас-

ногвардейского района на пятилетний срок полномочий решением комитета 

рекомендована Черникова Наталья Вячеславовна. 

В должности мирового судьи Наталья Вячеславовна работает более  

12 лет. Зарекомендовала себя квалифицированным специалистом, обладающим 

необходимым уровнем профессиональной подготовки и обеспечивающим 

надлежащее качество отправления правосудия. Постоянно повышает свой про-

фессиональный уровень. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

Нет. К Наталье Вячеславовне? 

Кто за то, чтобы назначить Черникову Наталью Вячеславовну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 1 Красногвардейского района на 

пятилетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. 

Светлана Алексеевна, продолжайте.  

Присаживайтесь. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 1 Шпаковского района на пятилетний срок полно-

мочий с 1 октября 2020 года рекомендована Артемьева Елена Александровна. 

Стаж работы Елены Александровны по юридической специальности бо-

лее 10 лет, из них три года она замещает должность мирового судьи. Кандидат 

зарекомендовала себя с положительной стороны. Обладает широкой теоретиче-

ской подготовкой и умело применяет знания законодательства на практике.  

Коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Елене Александровне? Нет.  
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Кто за то, чтобы назначить Артемьеву Елену Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 1 Шпаковского района на пятилет-

ний срок полномочий с 1 октября 2020 года, прошу проголосовать. За – 36, 

против и воздержавшихся нет. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 города Георгиевска и Георгиевского района на трехлетний срок 

полномочий решением комитета рекомендована Жукова Ксения Борисовна. 

Стаж работы Ксении Борисовны в судебной системе девять лет, в насто-

ящее время она занимает должность помощника судьи Пятигорского городско-

го суда. Кандидат обладает достаточными знаниями и опытом работы, необхо-

димыми для исполнения обязанностей мирового судьи.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне есть? 

К Ксении Борисовне?  

Кто за то, чтобы назначить Жукову Ксению Борисовну на должность ми-

рового судьи судебного участка № 2 города Георгиевска и Георгиевского райо-

на, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

 

Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 2 города Пятигорска на трехлетний срок полномо-

чий с 1 октября 2020 года рекомендована Шевченко Олеся Викторовна. 

Стаж работы Олеси Викторовны в судебной системе более 11 лет.  

В настоящее время она занимает должность помощника судьи Пятигорского 

городского суда. Кандидат обладает достаточной теоретической, практической 

подготовкой для замещения должности мирового судьи.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Олесе Викторовне?  

Кто за то, чтобы назначить Шевченко Олесю Викторовну на должность 

мирового судьи судебного участка № 2 города Пятигорска на трехлетний срок 

полномочий с 1 октября 2020 года, прошу проголосовать. За – 37, против и воз-

державшихся нет. 

 

Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 6 города Пятигорска на трехлетний срок полномочий с 1 октября 

2020 года решением комитета рекомендована Чемянова Анастасия Юрьевна.  

Стаж работы Анастасии Юрьевны по юридической специальности более 

12 лет. В настоящее время является помощником судьи Ставропольского крае-

вого суда. Кандидат зарекомендовала себя грамотным специалистом, обладает 

достаточными знаниями, необходимыми для исполнения обязанностей мирово-

го судьи.  
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Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

К Анастасии Юрьевне? Нет вопросов. 

Кто за то, чтобы назначить Чемянову Анастасию Юрьевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 6 города Пятигорска на трехлетний срок 

полномочий с 1 октября 2020 года, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет. 

Коллеги, проект постановления у вас имеется по данному вопросу. Какие 

будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Коллеги, решение 

принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов, от себя лично поздравляю вас с 

назначением. Желаю вам успехов в ответственной работе по защите прав и сво-

бод граждан, служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края. Спасибо, можете идти продолжать дальнейшую работу.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 535-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством для 

рассмотрения в первоочередном порядке, комитетом по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства Ставропольского края представлять зако-

нопроект поручено заместителю председателя Правительства Ставропольского 

края – министру финансов Ставропольского края Калинченко Ларисе Анатоль-

евне. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. Лариса Анатольевна, давайте с места. 

Коллеги не возражают? 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые де-

путаты, присутствующие!  

Законопроектом предлагается увеличить основные характеристики бюд-

жета по доходам и расходам на сумму чуть более 200 миллионов рублей.  

Источником увеличения являются дотации, полученные из федерального бюд-

жета. При этом показатели дефицита и государственного долга остаются без 

изменений. 

На какие направления предлагается направить расходы? Увеличить ре-

зервный фонд Правительства Ставропольского края на 100 миллионов рублей. 

Хочу вас проинформировать, что на сегодняшний день резервный фонд Став-

ропольского края составляет около 300 миллионов, при этом общий его объем 

уже перевалил за 2,5 миллиарда, то есть все остальные ресурсы уже были из-

расходованы. И 120 миллионов рублей предлагается направить на увеличение 

уставного капитала ГУП "Ставропольфармация". 
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С какой мотивацией? Мы предлагаем, чтобы "Ставропольфармация" ста-

ла таким, можно сказать, складом по приобретению медикаментов, средств ин-

дивидуальной защиты, которые необходимы нашим лечебным организациям в 

преддверии эпидемиологического сезона гриппа и простуд. Мы понимаем, что 

возможны определенные перебои с медикаментами, и хочется, чтобы этот запас 

был у ГУП "Ставропольфармация", чтобы при необходимости потом лечебные 

организации нашего края путем проведения конкурсных процедур, безусловно, 

в рамках Федерального закона № 44-ФЗ могли приобрести. Мы просто столк-

нулись с этой ситуацией в марте текущего года, когда необходимых СИЗов или 

препаратов медицинского назначения, их просто физически не было, деньги 

были, а физически эти препараты отсутствовали. Вот такой, можно сказать, 

определенный резерв. 

Кроме того, предлагается изменить некоторые позиции 2021 года без из-

менений основных характеристик Закона на 2021 год: по министерству природ-

ных ресурсов – на 282 миллиона рублей (на строительство четырех объектов в 

рамках софинансирования с Российской Федерацией), по объектам спорта –  

на 163 миллиона рублей, и министерству труда и соцзащиты – на сумму чуть 

более 4 миллионов рублей (на изготовление проектно-сметной документации). 

Существенным образом предлагается изменить структуру государствен-

ного долга Ставропольского края. При этом обратите внимание, пожалуйста, 

что не изменяется объем государственного долга, просто предлагается изме-

нить его структуру. Вместо кредитов, которые мы планируем привлекать в бан-

ковском секторе, предлагается выпустить государственные облигации Ставро-

польского края сроком на семь лет с погашением равными долями в течение 

этого периода, что позволяет снизить риски перекредитования одномоментные. 

Самый большой пиковый риск у нас приходится на 2021 год, где мы одновре-

менно должны были бы перекредитоваться на сумму почти 16 миллиардов руб-

лей. У нас заканчиваются сроки возобновляемых кредитных линий. Поэтому 

такое решение, на наш взгляд, позволит более равномерно, более плавно осу-

ществлять обязательства бюджета Ставропольского края по исполнению своих 

долговых обязательств. 

У меня все. Благодарю за внимание. Если есть вопросы, постараюсь на 

них ответить. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Ларисе Анатоль-

евне? Нет вопросов.  

Слово предоставляется председателю (я извиняюсь, Сергей Алексеевич),  

в принципе, исполняющему обязанности председателя Контрольно-счетной па-

латы.  

Сергей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Горло С.А. Добрый день, уважаемый Геннадий Владимирович, Лариса 

Анатольевна, уважаемые депутаты, члены Правительства, приглашенные! 
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Представленный на экспертизу в Контрольно-счетную палату проект за-

кона о внесении изменений в бюджет Ставропольского края на текущий год 

предусматривает корректировку основных характеристик краевого бюджета,  

в том числе увеличение доходов и расходов на 201 миллион 700 тысяч рублей. 

При этом дефицит краевого бюджета не претерпит изменений. 

Внесение изменений в бюджет Ставропольского края обусловлено: уточ-

нением доходов и расходов на сумму межбюджетных трансфертов из феде-

рального бюджета, имеющих целевое направление и использование; перерас-

пределением бюджетных ассигнований в 2021 году между главными распоря-

дителями с целью полного и своевременного финансового обеспечения прио-

ритетных направлений расходов.  

С учетом предлагаемых изменений доходы краевого бюджета в текущем 

году составят 124 миллиона 364 тысячи 800 рублей, расходы – 133 миллиона 

791 тысячу 500 рублей. 

Законопроектом предусматривается уточнение расходной части краевого 

бюджета за счет увеличения бюджетных ассигнований на реализацию государ-

ственной программы управления имуществом на 121 миллион 700 тысяч руб-

лей. Также предусматривается увеличение расходов на формирование резерв-

ного фонда Правительства Ставропольского края на 100 миллионов рублей.  

Предлагаемым к рассмотрению законопроектом вносятся изменения в го-

довые плановые назначения 2021 года. Так, за счет сокращения объема бюд-

жетных ассигнований, предусмотренных министерству здравоохранения на 

обязательное медицинское страхование неработающего населения на сумму 

449 миллионов 300 тысяч рублей, предполагается увеличение расходов на реа-

лизацию государственных программ "Охрана окружающей среды" на 282 мил-

лиона 100 тысяч рублей и "Развитие физической культуры и спорта" на  

163 миллиона рублей.  

В связи с нестабильной экономической ситуацией и с целью равномерного 

распределения долговой нагрузки на краевой бюджет предлагается часть заим-

ствований осуществить в виде государственных облигаций Ставропольского 

края в сумме 10 миллиардов рублей за счет уменьшения привлечения на эту же 

сумму кредитов в кредитных организациях. При этом верхний предел государ-

ственного долга на 1 января 2021 года остается без изменений и установлен с со-

блюдением ограничений, определенных пунктом 4 статьи 107 Бюджетного ко-

декса Российской Федерации. 

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная Контрольно-счетной палатой, нарушений бюджетного законода-

тельства не установила, и он может быть рассмотрен Думой в установленном 

законом порядке. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Сергею Алексееви-

чу? Нет вопросов.  

С вашего позволения, я передаю слово председателю комитета. 
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Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, 

друзья!  

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном по-

рядке. К нему поступили необходимые заключения, они все положительные.  

Губернатором края к законопроекту внесены поправки, они касаются пе-

рераспределения средств между главными распорядителями средств краевого 

бюджета и направлениями расходов. Все они были рассмотрены в комитете и 

одобрены.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях с учетом таблицы одобренных поправок. 

Прошу коллег поддержать наше решение. 

Благодарю. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? 

Какие будут замечания и предложения по концепции?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть принятый 

нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседа-

нии. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся 

нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 525-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджетном 

процессе в Ставропольском крае"*. 
_________________ 

* Вышел из зала Дроздов И.Ю., депутат Думы Ставропольского края. 
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Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

края, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Представлять законопроект также поручено Калинченко Ларисе Анатоль-

евне, заместителю председателя Правительства и министру финансов Ставро-

польского края.  

Лариса Анатольевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Калинченко Л.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые де-

путаты, присутствующие!  

Законопроект о бюджетном процессе предлагается привести в соответ-

ствие с изменениями, которые были внесены в Бюджетный кодекс Российской 

Федерации и законодательство Ставропольского края. Прежде всего, вносятся 

изменения, которые учитывают появление нового типа муниципальных образо-

ваний в Ставропольском крае – муниципальных округов и исключение из типов 

муниципальных образований "городские и сельские поселения". В связи с этим 

предлагается исключить все нормы, которые регулируют бюджетные правоот-

ношения с этими типами муниципальных образований с вступлением в силу 

этих норм с 1 января 2021 года, и возможности их применения при построении 

межбюджетных отношений при формировании бюджета на 2021 год и после-

дующие периоды. 

Кроме того, в соответствии с изменениями в Бюджетный кодекс (внесены 

были изменения в статью 78 Бюджетного кодекса) допускается предоставление 

субсидий на возмещение затрат по капитальным вложениям, если они произве-

дены за счет средств местного или регионального бюджета юридическими ли-

цами. Раньше мы с вами (и сейчас) имели возможность только строить, то есть 

не осуществлять последующую компенсацию в виде субсидий. Сейчас такая 

возможность предоставлена Бюджетным кодексом, и соответствующие измене-

ния предлагается внести и в Закон "О бюджетном процессе в Ставропольском 

крае". 

Кроме того, законопроектом предлагается дополнить перечень докумен-

тов, которые представляются вместе с Законом о бюджете в Думу Ставрополь-

ского края. Этот перечень дополняется перечнем объектов, которые будут со-

зданы в рамках программы "Устойчивое развитие сельских территорий".  

У нас с вами КАИПом (краевой адресной инвестиционной программой) был 

перечень, но теперь у нас по устойчивому развитию села отдельный перечень,  

и, чтобы депутаты имели полную обширную информацию о тех объектах,  

которые будут строиться в течение предстоящего периода бюджетного цикла, 

предлагается также дополнить этот перечень этими программами.  

Кроме того, в соответствии опять же с Бюджетным кодексом (статьи 184 и 

1842, которые претерпели изменения) также предлагается составить документы, 

которые одновременно представляются в Думу: должны находиться докумен-

ты, характеризующие верхний предел государственного долга Ставропольского 

края и предел государственного внешнего долга субъекта Российской Федера-

ции. 
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У меня все, Геннадий Владимирович. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Ларисе Анатольевне?  

Мы входим в период принятия бюджета, до этого мы должны принять все 

законы, связанные с формированием бюджета,… и взаимоотношения с муни-

ципальными образованиями, взаимоотношения с нашими внешними финансо-

выми организациями и с бюджетом федеральным, поэтому такие законы мы 

должны, естественно, все принять до того, как начнем работать над бюджетом. 

Если вопросов к Ларисе Анатольевне нет, слово предоставляется предсе-

дателю комитета. 

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, 

друзья!  

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К проекту 

закона поступили все необходимые заключения, они носят положительный ха-

рактер.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях. 

Прошу коллег поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? Нет. 

Какие будут замечания по концепции законопроекта? Нет возражений о 

принятии в первом чтении?  

Если нет, ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 37, против и 

воздержавшихся нет. 

Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки к рассмотрению поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 523-6 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по социальной политике и здраво-

охранению.  

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект в Ду-

ме при рассмотрении поручено министру труда и социальной защиты населе-

ния Мамонтовой Елене Викторовне. 

Пожалуйста, Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Этот вопрос по-

дробно рассмотрен в комитете. Есть предложение министра не заслушивать. 

 

Председательствующий. Елена Викторовна, не возражаете? 

Есть ли вопросы к Елене Викторовне? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! 

Проект закона подготовлен в связи с изменением краевого законодатель-

ства в части преобразования муниципальных районов в муниципальные округа. 

Законопроектом предлагается внести изменения в следующие законы:  

№ 20-кз от 11 февраля 2020 года "О дополнительной мере социальной поддерж-

ки в виде дополнительной компенсации расходов на оплату жилых помещений и 

коммунальных услуг участникам, инвалидам Великой Отечественной войны и 

бывшим несовершеннолетним узникам фашизма"; и второй Закон – № 49-кз от  

9 апреля 2020 года "О ежемесячной денежной выплате на ребенка в возрасте от 

трех до семи лет включительно". 

На проект закона получены все необходимые заключения, они носят по-

ложительный характер. Комитет принял решение внести его на очередное засе-

дание Думы для рассмотрения и принятия. 

Просим поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Валентине Никола-

евне?  

Коллеги, как вы слышали, комитетом предложена концепция рассмотре-

ния законопроекта. Не будет возражений против принятия законопроекта в 

первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 37, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 
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Прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте Закона Ставропольского края № 526-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных районов и городских 

округов в Ставропольском крае отдельными государственными полномо-

чиями Российской Федерации, переданными для осуществления органам 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации, по подготовке и 

проведению Всероссийской переписи населения". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, комитетом по соци-

альной политике. 

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект пору-

чено министру труда и социальной защиты населения Мамонтовой Елене Вик-

торовне. 

Валентина Николаевна, Вы опять? 

 

Муравьева В.Н. Да, Геннадий Владимирович, мы рассматривали в коми-

тете. Вопросы носят более редакционный характер. Есть предложение мини-

стра не заслушивать. 

 

Председательствующий. Коллеги, не возражаете? Елена Викторовна? 

Есть ли вопросы к Елене Викторовне?  

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Валентина Николаевна, Вам слово.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! 

Проект закона подготовлен также в связи с изменением краевого законо-

дательства в части преобразования муниципальных районов в муниципальные 

округа. А также, учитывая сложную ситуацию из-за пандемии коронавируса, 

сроки переписи населения переносятся с октября 2020 года на апрель 2021 года. 

На законопроект получены все необходимые заключения, они носят по-

ложительный характер. Комитет принял решение внести его на очередное засе-

дание Думы для рассмотрения и принятия. 

Просим поддержать наше решение.  



 15 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, нет возражений?  

Ставлю на голосование принятие в первом чтении, прошу проголосовать. 

За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, как вы слышали, комитет также предлагает рассмотреть во вто-

ром чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, прошу проголосовать.  

За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания? 

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 521-6 "О единой субвенции, предоставляемой бюджетам муници-

пальных округов и городских округов Ставропольского края из бюджета 

Ставропольского края для осуществления отдельных государственных 

полномочий Ставропольского края по социальной поддержке семьи и де-

тей".  

Вопрос внесен Губернатором края, комитетом по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой информации. 

Представлять законопроект поручено заместителю министра образования 

Ставропольского края Лукиди Софии Михайловне. 

София Михайловна, пожалуйста. 

Артур Леонидович. 

 

Насонов А.Л. Геннадий Владимирович, проработан вопрос в комитете. 

Если нет возражений у коллег, у Софии Михайловны, то я справлюсь. 

 

Председательствующий. У коллег нет возражений? А у Софии Михай-

ловны? 

Коллеги, тогда слово предоставляется председателю комитета. 

Уважаемый Артур Леонидович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства, приглашенные! 
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В соответствии с требованиями федерального законодательства проектом 

закона предлагается установить порядок формирования предоставления единой 

субвенции, направляемой местным бюджетам из краевого бюджета для осу-

ществления отдельных госполномочий края по социальной поддержке детей-

сирот и замещающих семей. Таких полномочий семь, их и было столько же. 

Законопроект предлагается к вступлению в силу на следующий день по-

сле дня его официального опубликования. Принятие не потребует выделения 

дополнительных средств из краевого бюджета, они уже заложены в размере 

479,8 миллиона рублей. 

Также к законопроекту получены все необходимые заключения. 

Замечания юридико-технического характера краевой прокуратуры и 

нашего правового управления отражены в согласованной таблице поправок. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом таблицы одобренных поправок.  

Прошу коллег поддержать наше решение.  

Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Артуру Леонидовичу?  

Коллеги, как вы слышали, предложена концепция принятия законопроек-

та. Не будет возражений против принятия в первом чтении?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть во втором 

чтении на этом заседании. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 35, против и воздер-

жавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут замечания? 

Ставлю на голосование и прошу проголосовать. За – 36, против и воз-

державшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, также 

прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 522-6 "О внесении изменений в статью 4 Закона Став-

ропольского края "О порядке создания и осуществления деятельности ко-

миссий по делам несовершеннолетних и защите их прав в Ставропольском 

крае".  
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Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям. 

Представлять законопроект поручено заместителю председателя Прави-

тельства – министру финансов Калинченко Ларисе Анатольевне. 

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, если Лариса Анато-

льевна не возражает, комитет предлагает рассмотреть данный законопроект без 

доклада. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна не возражает? 

Юрий Афанасьевич, у депутатов можно спрошу?  

Депутаты, не возражаете? Спасибо. 

Если депутаты не возражают, Юрий Афанасьевич, тогда Вам слово. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые колле-

ги! Уважаемые члены Правительства! 

Законопроект разработан в целях приведения краевого Закона в соответ-

ствие с Постановлением Правительства Российской Федерации № 995 "Об утвер-

ждении Примерного положения о комиссиях по делам несовершеннолетних и за-

щите их прав". 

Проектом федерального закона конкретизированы две позиции: первая – 

предлагается установить, что заместителем председателя, ответственным сек-

ретарем, членом комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав мо-

жет быть гражданин Российской Федерации, достигший возраста 21 года (по-

ясню – уже взрослые люди); и вторая позиция скорректирована и конкретизи-

рована, а именно: в состав комиссии по делам несовершеннолетних теперь 

включаются руководители (их заместители) органов и учреждений системы 

профилактики, депутаты, а также представители органов исполнительной вла-

сти края и органов местного самоуправления, и иных муниципальных органов и 

учреждений, имеющих опыт работы с несовершеннолетними. Исключены об-

щественные организации с тем, чтобы с детьми работали профессионалы – суть 

этой поправки.  

К законопроекту поступили необходимые заключения. Подготовлена таб-

лица поправок уточняющего характера. Решением комитета проект рекомендо-

ван Думе к принятию с учетом таблицы одобренных поправок.  

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Юрию Афанасьевичу? 

Как вы слышали, Юрий Афанасьевич предложил концепцию рассмотре-

ния и принятия законопроекта. Предлагаю пойти по этой схеме. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 
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Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и воздер-

жавшихся нет.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 524-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об обеспечении 

эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополучия в Ставрополь-

ском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по аграрным и земельным вопросам, приро-

допользованию и экологии. 

Представлять законопроект в Думе Ставропольского края поручено 

начальнику управления ветеринарии Ставропольского края Вергуну Алексан-

дру Александровичу. 

Пожалуйста, Александр Александрович, Вам слово. Ну, выйдите, пожа-

луйста. Спасибо. 

 

Вергун А.А. Добрый день, уважаемый Геннадий Владимирович, уважае-

мые депутаты, приглашенные! 

Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "Об обеспечении эпизоотического и ветеринарно-

санитарного благополучия в Ставропольском крае" подготовлен в связи с необ-

ходимостью внесения изменений в Закон Ставропольского края "Об обеспече-

нии эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополучия в Ставрополь-

ском крае" в соответствии с изменениями законодательства Российской Феде-

рации. 

Федеральным законом "О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Российской Федерации" по вопросу совершенствования осу-

ществления регионального государственного ветеринарного надзора внесены 

изменения в Закон Российской Федерации, и на сегодняшний день региональ-

ный государственный ветеринарный надзор упразднен. 
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Законопроектом предлагается исключить полномочия Правительства 

Ставропольского края по установлению порядка организации и осуществления 

регионального государственного ветеринарного надзора и полномочия органов 

исполнительной власти Ставропольского края в области обеспечения эпизооти-

ческого и ветеринарно-санитарного благополучия по организации и осуществ-

лению регионального государственного ветеринарного надзора.  

Также законопроектом предлагается уточнить, что эпизоотическое вете-

ринарно-санитарное благополучие осуществляется посредством осуществления 

регионального государственного ветеринарного надзора в области обращения с 

животными. Кроме того, законопроектом предлагается признать утратившими 

силу отдельные положения законов Ставропольского края, которыми были вне-

сены изменения в признаваемые утратившими силу статьи Закона Ставрополь-

ского края "Об обеспечении эпизоотического и ветеринарно-санитарного бла-

гополучия в Ставропольском крае". 

Реализация законопроекта не повлечет дополнительного выделения 

средств из бюджета Ставропольского края. Проект закона соответствует зако-

нодательству Российской Федерации и законодательству Ставропольского края. 

Прошу поддержать проект закона Ставропольского края "О внесении из-

менений в Закон Ставропольского края "Об обеспечении эпизоотического и ве-

теринарно-санитарного благополучия в Ставропольском крае". 

Спасибо. 

 
Председательствующий. Спасибо, Александр Александрович. 
Коллеги, есть вопросы к Александру Александровичу? Нет вопросов. 
Пожалуйста, присаживайтесь. 
Слово предоставляется заместителю председателя комитета. 
Виктор Викторович Надеин, пожалуйста, Вам слово. 
 
Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, 

участвующие в заседании! 
Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. Получены 

экспертные заключения без замечаний.  
Комитет предлагает принять законопроект в двух чтениях в предложен-

ной редакции.  
Прошу поддержать решение комитета. 
Спасибо. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Виктору Викторови-

чу?  
Как вы слышали, предлагается концепция принятия и рассмотрения зако-

нопроекта. 
Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 36, 

против и воздержавшихся нет. 

Комитет также предлагает рассмотреть во втором чтении на сегодняшнем 

заседании. Не будет возражений? 
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Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас есть проект постановления по данному вопросу. Есть ли 

замечания? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 519-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского 

края "О некоторых вопросах регулирования отношений в области градо-

строительной деятельности на территории Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по промыш-

ленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект при рассмотрении в Думе поручено министру 

строительства и архитектуры Ставропольского края Савченко Валерию Анато-

льевичу. 

Пожалуйста, Валерий Анатольевич, Вам слово. 

 

Савченко В.А. Добрый день, уважаемый Геннадий Владимирович, ува-

жаемые депутаты, уважаемые приглашенные! 

Проект закона Ставропольского края "О внесении изменений в Закон 

Ставропольского края "О некоторых вопросах регулирования отношений в об-

ласти градостроительной деятельности на территории Ставропольского края" 

подготовлен в целях приведения Закона № 53-кз в соответствие с законодатель-

ством Российской Федерации. 

В связи с изменениями в статью 45 Градостроительного кодекса, устанав-

ливающими порядок внесения изменений в рекомендации по планировке тер-

ритории, законопроектом статьи 5 № 53-кз предусмотрен порядок внесения из-

менений в документацию по планировке территорий. 

Также № 53-кз предлагается дополнить статьей 62, определяющей поря-

док отмены документации по планировке территории или ее отдельных частей, 

а также признания отдельных частей такой документации не подлежащими 

применению. 

Частью 12.1 статьи 45 Градостроительного кодекса срок осуществления 

уполномоченным органом проверки документации по планировке территории 

изменен с 30 дней до 20 рабочих дней, в связи с чем также предлагается внести 

изменения в статью 61 Закона № 53-кз, изменив этот срок в соответствии с Фе-

деральным законом.  

В целях установления единого порядка определения границ прилегающих 

территорий в муниципальных образованиях Ставропольского края законопро-
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ектом предлагается статью 91 Закона № 53-кз изложить в новой редакции,  

в которой определяются критерии и особенности определения границ прилега-

ющих территорий.  

Далее, Федеральным законом № 283-ФЗ часть 17 статьи 51 Градострои-

тельного кодекса, которой установлен случай, когда не требуется получение 

разрешения на строительство, дополнена пунктом 4.5, согласно которому раз-

решение на строительство не требуется для размещения антенных опор (мачт и 

башен) высотой до 50 метров, предназначенных для размещения средств связи. 

Кроме того, Постановлением Правительства № 1064 от 17 августа  

2019 года "Об определении случаев, при которых не требуется получение раз-

решения на строительство" также установлено, что разрешение не требуется в 

случаях строительства сооружений связи, не являющихся особо опасными, тех-

нически сложными сооружениями, в связи с чем законопроектом предлагается 

признать утратившими силу пункты 7 и 8 части 2 статьи 10 краевого Зако- 

на № 53-кз. 

Принятие закона не повлечет дополнительных расходов из бюджета 

Ставропольского края, но повлечет признание утратившими силу двух законов: 

это Закон от 9 декабря 2014 года № 110-кз и Закон Ставропольского края от  

6 октября 2015 года № 98-кз. 

Прошу поддержать предложенный законопроект.  

 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Анатольеви-

чу? 
Валерий Анатольевич, пожалуйста, присаживайтесь. Спасибо. 
Слово председателю комитета. 
Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 
 
Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Ла-

риса Анатольевна! Уважаемые депутаты и приглашенные! 
Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке, на него 

получены все необходимые экспертные заключения, которые носят положи-
тельный характер. 

Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 
чтениях в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. 
Благодарю, коллеги, за внимание. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Игорю Васильеви-

чу? 
Как вы слышали, комитетом предложена концепция. 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 
Также профильный комитет предлагает рассмотреть законопроект во вто-

ром чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 36, против – 0, воздержался – 1. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 35, против – 0, воздержался – 1. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 531-6 "О внесении изменения в статью 4 Закона Ставрополь-

ского края "О некоторых вопросах организации транспортного обслужи-

вания населения пассажирским автомобильным транспортом и городским 

наземным электрическим транспортом в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представлять законопроект поручено министру дорожного хозяйства и 

транспорта Ставропольского края Штепе Евгению Викторовичу. 

Пожалуйста, Евгений Викторович. 

Игорь Васильевич, слушаю. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Если коллеги 

не возражают, без доклада Евгения Викторовича, без доклада министра. 

 
Председательствующий. Коллеги не возражают? 
Евгений Викторович, есть ли что-либо добавить еще? Спасибо. Пожалуй-

ста, присаживайтесь. 
Слово председателю комитета. 
Уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово. 
 
Андрющенко И.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Ла-

риса Анатольевна! Уважаемые депутаты и приглашенные! 
Законопроект подготовлен в целях устранения неполноты правового ре-

гулирования обстоятельств, влекущих прекращение действия свидетельств на 
перевозку пассажиров и багажа. Им предлагается дополнить перечень лиц,  
в отношении которых уполномоченный орган может обращаться в суд с заяв-
лением о прекращении действия свидетельства об осуществлении перевозок ка-
тегории "индивидуальный предприниматель – водитель транспортного сред-
ства", если он привлекался к административной ответственности за нарушение 
правил дорожного движения пять и более раз в течение шести месяцев. 

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке. На него 
получены все необходимые экспертные заключения положительного характера. 
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Решением комитета проект закона рекомендован Думе к принятию в двух 
чтениях в предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Игорю Васильевичу? 
Тогда, я думаю, никто не возражает при рассмотрении законопроекта в 

первом чтении? 
Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 36, против и воздер-

жавшихся нет. 
Игорь Васильевич предложил также рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "Об утверждении перечня приоритетных направ-

лений инвестиционной деятельности на территории Ставропольского края 

на 2021 – 2025 годы". 

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по экономическому развитию, 

собственности, инвестициям, курортам и туризму. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект поручено министру экономического развития Крынину Сер-

гею Александровичу. 

Пожалуйста, Сергей Александрович. 

Александр Михайлович, слушаем Вас. 

 

Сысоев А.М. Геннадий Владимирович, у меня предложение есть как у 

члена комитета: подробно вопрос рассматривался, в том числе на совещаниях и 

в комитете, мне кажется, можно ограничиться вопросами. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Валерий Николаевич. 

 

Назаренко В.Н. Действительно, вопрос тщательно проработан. Поэтому 

поддержу Александра Михайловича в этом плане. Коллеги, есть вопросы, – 

пожалуйста. 
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Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Тем более, сейчас 

у нас на фракции заслушивался также этот вопрос дополнительно. 

Сергей Александрович не возражает? Может, в тот период между фрак-

цией и заседанием появились еще какие-то предложения? 

 

Крынин С.А. Я готов ответить на вопросы, коллеги, если есть у кого-то. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы? Нет. 

Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Назаренко Валерию Ни-

колаевичу. 

Валерий Николаевич, пожалуйста. 

 

Назаренко В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые колле-

ги, члены Правительства, приглашенные! 

В соответствии с частью первой статьи 7 Закона "Об инвестиционной де-

ятельности в Ставропольском крае" приоритетные направления инвестицион-

ной деятельности определяются координационным советом по развитию ин-

вестдеятельности, создаваемой Правительством края в соответствии с основ-

ными направлениями социально-экономического развития края на пятилетний 

период, и подлежат утверждению Думой Ставропольского края. Указанный пе-

речень рассмотрен на рабочем совещании и заседании комитета. 

По итогам обсуждения комитетом принято решение дополнить приори-

тетное направление № 5 "Создание сопутствующей инженерной и транспортно-

логистической инфраструктуры", в том числе и "для развития агропромышлен-

ных парков". 

С учетом этого дополнения комитетом подготовлен проект постановле-

ния, рекомендованный Думе к принятию.  

Прошу поддержать наше решение на сегодняшнем заседании Думы. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валерию Николаеви-

чу? 

Нам необходимо принять постановление по данному вопросу. Проект по-

становления у вас имеется.  

Есть ли предложения или замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, следующий вопрос "О проекте соглашения о межпарламент-

ском сотрудничестве между Думой Ставропольского края и Законодатель-

ным Собранием города Севастополя". 

Вопрос внесен комитетом по казачеству, безопасности, межпарламент-

ским связям и общественным объединениям. 

Слово председателю комитета Гонтарю Юрию Афанасьевичу. 
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Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! Уважаемые 

члены Правительства, приглашенные!  

Дума края последовательно продолжает свою работу по укреплению 

межпарламентских связей с субъектами Российской Федерации. Среди уже 

подписанных межпарламентских соглашений настоящий проект соглашения с 

Законодательным Собранием города-героя Севастополя имеет особое значение 

и особый смысл. 

Севастопольцы хорошо помнят, что Ставропольский край – один из пер-

вых среди других субъектов Федерации пришел на помощь в сложнейший пе-

риод, когда Крым самоопределялся и вошел в состав Российской Федерации. 

Мы неоднократно бывали друг у друга на памятных мероприятиях, датах. 

И сегодняшнее соглашение считаем одним из главных документов, которые мы 

за последнее время приняли. 

Мы направили свой проект соглашения в Заксобрание Севастополя,  

на что получили глубокое одобрение и желание завершить официально и под-

писать соглашение с обеих сторон. Правда, они включили несколько пунктов 

Заксобрания, которые мы рассмотрели со своей стороны и согласились с ними, 

и учли в этом соглашении. 

В этой связи прошу коллег-депутатов поддержать наше решение, принять 

предложенный проект постановления и подписать его в городе Севастополе до 

окончания летнего сезона. Делегация уже формируется. 

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, всем ясно, да, посыл Юрия Афанась-

евича? Надо голосовать.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции?  

Может быть, есть у кого-то замечания? Нет? 

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Возглавит делегацию, естественно, Юрий Афанасьевич. Я – на питание и 

транспорт, Юрий Афанасьевич. (Шум в зале.) 

Коллеги, слушается следующий вопрос "О внесении изменений в Поло-

жение о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края, утвер-

жденное постановлением Думы Ставропольского края от 28 марта 2019 года 

№ 1365-VI ДСК "Об утверждении Положения о Молодежном парламенте 

при Думе Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов, с вашего позволения, я назову только 

фамилии: Насонов, Лавров, Николаев, Торосян, Юндин, Ягубов; комитетом по 

образованию. 

Слово председателю комитета Насонову Артуру Леонидовичу. 

Пожалуйста, Артур Леонидович. 
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Насонов А.Л. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства, приглашенные! 

Мы так же, как и Юрий Афанасьевич, продолжаем совершенствоваться, 

совершенствуем процесс формирования деятельности одного из консультатив-

ных совещательных органов – Молодежного парламента. 

Если очень коротко (не буду занимать ваше время), то следующий созыв 

Молодежного парламента будет формироваться на срок полномочий Думы.  

Таким образом, второе дополнение: предлагается создать более надежный ме-

ханизм для ротации его состава. 

К проекту постановления имеется положительное заключение правового 

управления. Также он поддержан решением комитета. 

Прошу, коллеги, поддержать наше решение. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Артур Леонидович. 

Коллеги, есть ли вопросы к Артуру Леонидовичу? Ехать никуда не надо, 

на месте здесь работаем. Голосуем.  

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 35, 

против и воздержавшихся нет.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 536-6 "О величине прожиточного минимума пенсионера в Став-

ропольском крае на 2021 год".  

Вопрос внесен Губернатором, комитетом по социальной политике и здра-

воохранению. 

Представлять законопроект также поручено министру труда и социальной 

защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Пожалуйста, Елена Викторовна. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Добрый день, уважаемый Геннадий Владимирович, депутаты, пригла-

шенные! 

На рассмотрение вносится проект закона Ставропольского края "О вели-

чине прожиточного минимума пенсионера в Ставропольском крае на  

2021 год", который разработан в соответствии с пунктом 4 статьи 4 Федераль-

ного закона "О прожиточном минимуме в Российской Федерации", предусмат-

ривающем, что данная величина должна устанавливаться законом субъекта 

Российской Федерации в сентябре года, предшествующего году, на который 

она устанавливается. 

Данная величина устанавливается в целях определения размера социаль-

ной доплаты к пенсии неработающим пенсионерам. Размер прожиточного ми-

нимума определен в соответствии с Правилами определения величины прожи-

точного минимума пенсионера в субъектах Российской Федерации в целях 
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установления социальной доплаты к пенсии, утвержденными Постановлением 

Правительства Российской Федерации от 30 июля 2019 года № 975. 

При расчете в соответствии с Правилами величина прожиточного мини-

мума в Ставропольском крае на 2021 год сложилась в размере 8 206 рублей – 

это на 91 рубль меньше величины, установленной Законом Ставропольского 

края на текущий год, – 8 297 рублей. В данном случае Правилами, утвержден-

ными Правительством Российской Федерации, предусмотрено, что если вели-

чина прожиточного минимума пенсионера на очередной финансовый год сло-

жилась ниже уже действующей в текущем финансовом году величины, то на 

очередной финансовый год величина прожиточного минимума пенсионера 

устанавливается в прежнем размере. 

Поэтому предлагаемым законопроектом предлагается установить величи-

ну прожиточного минимума пенсионера в Ставропольском крае на 2021 год в 

размере 8 297 рублей, то есть на уровне 2020 года. 

В связи с тем, что предлагаемая законопроектом величина прожиточного 

минимума пенсионера в Ставропольском крае на 2021 год ниже величины про-

житочного минимума пенсионера, установленного в целом в Российской Феде-

рации, принятие законопроекта не потребует выделения средств из бюджета 

Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений и дополнений 

в иные нормативные правовые акты Ставропольского края. Положения законо-

проекта соответствуют Конституции Российской Федерации, федеральным за-

конам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края, законам Ставрополь-

ского края.  

Прошу поддержать представленный законопроект.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Елене Викторовне? 

Нет вопросов. 

Пожалуйста, присаживайтесь, Елена Викторовна. 

 

Мамонтова Е.В. Да, спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, слово предоставляется председателю 

комитета Муравьевой Валентине Николаевне. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемая Лари-

са Анатольевна! Депутаты и приглашенные! 

Проект отработан в комитете в установленном порядке. Он рассмотрен на 

заседании комитета. На законопроект получены все необходимые заключения.  

Редакционные замечания прокуратуры края и правового управления ап-

парата Думы отражены в таблице поправок. 
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Комитет принял решение внести проект закона на очередное заседание 
Думы для рассмотрения и принятия в двух чтениях с учетом одобренной таб-
лицы поправок.  

Просим поддержать наше решение.  
Благодарю за внимание. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Валентине Никола-

евне? 
Коллеги, как вы слышали, Валентина Николаевна предложила концепцию 

рассмотрения законопроекта. 
Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении на сегодняшнем 

заседании, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 
Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся 
нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-
ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 
одна поправка, рекомендованная профильным комитетом, как вы слышали,  
к принятию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-
мендует принять, и прошу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся 
нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-
ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-
той поправки, прошу проголосовать. За – 35, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления. Есть ли замечания? 
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 36, против и воздержавшихся нет.  
Итак, коллеги, мы рассмотрели все вопросы повестки.  
Переходим к информации о депутатских запросах.  
Поступил депутатский запрос от Сысоева Александра Михайловича.  

Копия запроса у вас имеется в материалах. Депутатский запрос будет направлен 
на рассмотрение в установленном порядке.  

Также поступили ответы на депутатский запрос Судавцова Дмитрия Ни-
колаевича. Копия ответов также у вас имеется в материалах. 

Уважаемые депутаты! За время после проведения 16 июля текущего года 
очередного пятьдесят первого заседания Думы Ставропольского края мы при-
няли путем опроса 24 постановления Думы. Перечень постановлений у вас 
также имеется. 

Уважаемые коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. Какие у де-
путатов имеются справки, замечания по ведению заседания Думы? Нет. 
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Уважаемые депутаты, вы все знаете, что Государственная Дума Россий-

ской Федерации приняла 9 октября – День воинской славы, битва за освобож-

дение Кавказа и победа над фашистской Германией, захватчиками.  

Мы посоветовались с нашими коллегами из Южного федерального окру-

га и Северо-Кавказского федерального округа, планируем провести 7 октября 

конференцию на эту тему. Поэтому я прошу всех принять участие. Все матери-

алы мы разошлем: когда, что, какие мероприятия будут проходить. Поэтому 

предлагаю всем активно поучаствовать в этом очень важном событии, тем бо-

лее оно в этом году будет первый раз. Поэтому приглашаю всех принять уча-

стие. 

Коллеги, пятьдесят второе заседание Думы Ставропольского края на этом 

объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

 

Всем спасибо за работу! 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Бехтерева П.С. 

26-06-42 


